

Clemente XIV lo nombró su Prelado y Asistente al Sacro Solio. Murió en su Obispado de la Puebla en 19 de Enero de 1789. Beristain.

VEINTE Y UNO.

Illmo. D. Salvador Bienpica y Sotomayor, nació en Ceuta de ilustres padres gallegos por el año de 1729. Fué Colegial en el Militar del Orden de Calatrava de la Universidad de Salamanca, donde estudió la Jurisprudencia y recibió la Borla de Doctor en Cánones. Después de haber hecho un viage á Italia, pasó á la América Septentrional con una Canongía de la Catedral de Valladolid de Michoacan, donde ascendió á las Dignidades de Maestrescuelas y Chartre. Regresó á España nombrado Canónigo de la Metropolitana Primada de Toledo, donde fué tambien Prior de San Benito. en 1789 fué presentado para la Mitra de la Puebla de los Angeles, y consagrado en la Habana, entró en su Obispado el 27 de Agosto de 1790. Gobernó su Grey dulce y pacíficamente por espacio de 12 años y murió llorado de los pobres en 12 de Agosto de 1802. Beristain.

VEINTE Y DOS.

Exmo. é Illmo. D. Manuel Ignacio Gonzalez del Campillo, nació en la Beta grande, una de las Minas de Zacatecas, en el Obispado de Guadalajara de la Nueva Galicia, por el año de 1740. Estudió la latinidad, retórica y filosofia en el Seminario de Guadalajara, cuya beca vistió hasta el año 1757, así como despues la del Seminario Tridentino de México hasta el de 64, en cuyo tiempo cursó las Cátedras de ambos Derechos, tuvo Actos públicos escolásticos, fué Con-siliario de la Universidad, recibió el grado mayor de Cánones, hizo Oposiciones y sustituyó Cátedras. Desde entonces hasta el de 70 ejerció la Abogacía, y defendió causas interesantes del Cabildo Metropolitano, hizo Oposicion á la Canongía Doctoral de México, y fué Visitador del Arzobispado por el Illmo. Exmo. Emmo. Sr. Lorenzana y su Abogado de Cámara. En 1771 fué nombrado Provisor y Gobernador del Obispado de Durango, y gobernó no solo por la ausencia de su Obispo el Illmo. Brabo al Concilio Mexicano, sino por su fallecimiento, y por eleccion de aquel Cabildo Sede Vacante, sin embargo de no ser su Individuo. Beristain. Fué electo obispo de Puebla en 1803, se consagró en 1804 y murió 1813.

VEINTE Y TRES.

Illmo. D. Antonio Joaquin Pérez natural de la Puebla de los An

geles, Colegial del Carolino de dicha Ciudad, y Catedrático en él de Teología Moral, Secretario del Illmo. Sr. Bienpica, Obispo de aquella Diócesis, Cura, Prebendado y Canónigo Magistral de aquella Catedral, Diputado en las Córtes extraordinarias de España por la Ciudad de la Puebla, y Presidente de ellas, y Obispo finalmente del referido Obispado. Beristain. Fué electo obispo de esta diócesis en 1814 y consagrado en 1815.

VEINTE Y CUATRO.

El Illmo. Sr. D. Francisco Pablo Vazquez, nació en la villa de Atlixco, del estado de Puebla, el dia 2 de Marzo de 1769, de padres D. Miguel Vazquez y Doña Rafaela Sanchez Viscaino; comenzó su carrera literaria en el seminario Palafoxiano, se opuso á la cátedra de filosofia en Octubre de 1788 y de 1789, y en 23 de Enero de 1795 recibió los grados de licenciado y doctor en sagrada teología en la Universidad de México; habiendo ascendido al sacerdocio, fué cura de San Gerónimo Coatepec hasta el año de 1798, y de San Martin Temexlucan hasta 1802 en que fué nombrado cura propio del Sagrario; el Illmo. Sr. Campillo lo nombró secretario de cámara y gobierno, en 28 de Marzo de 1806 tomó posesion de la lectoral de Puebla, y en 1^o de Octubre de 1818 ascendió la maestrexolía de la misma Iglesia. En 25 de Abril de 1825 lo nombró el Supremo Gobierno ministro plenipotenciario cerca de su Santidad, y el 20 de Julio de 1830, comenzaron las contestaciones diplomáticas entre el Sr. Vazquez, y el Secretario de estado de su Santidad sobre la orfandad de en que estaba la Iglesia Mexicana y sus necesidades espirituales, dando por resultado que se nombrasen para obispos de las diócesis vacantes los Señores Gordoá, Portugal, Zubiria, Belauzarán y el mismo Sr. Vazquez, presentados por el Supremo Gobierno; los cuales fueron preconizados en el consisterio de 28 de Febrero de 1831, habiendo sido consagrado el Illmo. Sr. Vazquez en la misma capital del orbe católico por el Emmo. Sr. Cardenal Odescalchi el 6 de Marzo del mismo año, y regresó á México, haciendo su solemne entrada á la Iglesia el 2 de Julio. Sin embargo de sus sufrimientos al principio de su pontificado, estableció en su diócesis las hermanas de la caridad y favoreció la casa de correccion de mugeres y Hospicio de pobres de Puebla. Murió en Cholula el 7 de Octubre de 1847, y su cadaver se sepulto en la Catedral de su diócesis. La lápida de su sepulcro tiene esta humilde inscripcion, que el mismo dejó escrita. "Fieles, rogad á Dios por un pecador."

VEINTE Y CINCO.

El Illmo. Sr. Dr. D. Joaquín Fernández de Madrid, nació en la ciudad de México el día 8 de Julio de 1801 siendo sus padres D. Luis Fernández de Madrid y Doña Petra Canal y Sandeta; hizo su carrera literaria en San Ildefonso, sosteniendo al fin de ella con gran lucimiento el acto de jurisprudencia, bajo la presidencia del Sr. Doctor D. José María Aguirre, y tuvo por réplica al Illmo. Sr. Garza, notabilidades ambos en la ciencia del derecho; excelente agiólogo, en lo que no ha tenido semejante, improvisaba con una facilidad admirable; en 1831, en la primera provision de las piezas de la Metropolitana de México fué dependiente, le fué concedida una prebenda. "En 1833, se desencadenó una persecucion contra la Iglesia por las leyes de patronato y otras atentatorias de sus derechos." El Sr. Madrid ladró como perro leal y vigilante para defender el rebaño fiel, y esto ocasionó su destierro que le fué impuesto nominalmente en la ley del caso. (Esta ley se llamó así porque en su artículo 1.º desterraba de la república á un gran número de individuos todos notables en saber y virtud, designandoles nominalmente, y por el 2.º autorizaba al gobierno á desterrar igualmente á los que estuvieren en el caso del anterior, que era ninguno, pues solo se manifestaba la mas cumplida arbitrariedad.) En consecuencia marchó á Roma, asilo común de los cristianos perseguidos por causa de religion. El Sumo Pontífice, justo apreciador de su mérito, lo honró con la dignidad episcopal, bajo el título de Tenagra, "in partibus infidelium," y fué consagrado el año de 1835 en la misma ciudad, en la iglesia de Monjas Benedictinas, bajo la advocacion y fabricada en la misma casa de la insigne mártir Santa Cecilia, de la que era particular devoto, teniendo la dicha de recibir la unción de manos del Illmo. Sr. Príncipe de Odeschalchi, cardenal vicario, varon ejemplar de abnegacion cristiana, en estos últimos tiempos cuya causa de beatificacion sigue la curia romana, porque abandonó todos sus títulos y dignidades, siendo el segundo despues del Papa, haciendo de una renuncia repetida por quince años, para vestir la humilde sotana de la compañía de Jesus, á la que edificó con actos heróicos de humildad." En 1836 volvió al país, y continuo en el Coro de la Catedral, hasta ascender al Arcedianato." En todas las semanas santas, oficiaba y consagraba los santos óleos, primero en la iglesia de Nuestra Señora de Loreto y luego en San Fernando; consagró varias veces los óleos estemporáneamente; con-

sagró la iglesia de Santa Teresa de la nueva fundacion, de que habia sido capellan, y la Catedral cuando se estrenó el actual ciprés: consagró en el Carmen al Sr. Escalante, obispo de Californias, y fué hasta Morelia á consagrar al Illmo. Sr. Munguía, todas las funciones, en fin de ambas órdenes episcopales y sacerdotal, ejerció repetidas veces." En 1851 fué presentado por el Supremo Gobierno para la Mitra de Puebla, y por renuncia que hizo fué presentado el Illmo. Sr. Becerra. En 1861 fué desterrado con los demás miembros del episcopado Mexicano, estuvo en Nueva Orleans, y creciendo sus enfermedades, se acogió á la generosa hospitalidad del Sr. Vidaurri, gobernador de Nuevo Leon, y falleció en Monterrey el 25 de Diciembre de 1861 dia de la natividad del Señor.

A cuyo misterio tenia particular devocion.

VEINTE Y SEIS.

El Illmo Sr. Dr. D. Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos, promovido á esta Diócesis en 1852, la gobernó hasta el 12 de Mayo de 1856, en que fué espatriado. "El 12 de Mayo de 1856, dice un autor moderno, á las cuatro de la tarde es sacado violentamente de Puebla y con tropa armada el Illmo. Sr. Labastida para el destierro fuera de la República, y el 18 del mismo llegó al puerto de Veracruz. Dejó de gobernador de la Mitra al Sr. Dean D. Angel Alonso Pantiga, decano de todos los canónigos de la República, quien sufrió mucho y á su vez fué desterrado, y falleció 12 de Febrero de 1859. Acogido por S. S. el Sr. Pio IX con aquella bondad que lo distinguia, premió méritos preconizándolo Metropolitano de la primera Archidiócesis de México. S. S. el Sr. Pio IX conociendo las presiosas dotes que distinguen al Sr. Labastida, no vaciló en elevarlo á la primera Metropolitana de México que gobierna hasta el dia de hoy con ciencia y prudencia.

VEINTE Y SIETE.

El Illmo. Sr. Dr. D. José María Luciano Becerra, nació en Jalapa el 13 de Diciembre de 1784, hizo su carrera literaria en el Seminario de Puebla, obtuvo despues de una lucida opocision una beca de Teología en el Eximio de San Pablo, sirvió los curatos de Acatsingo, Tepeji y Tecali, obtuvo la magistral y la chantria en la Catedral de Puebla, en 1846 fué ministro de Justicia y negocios eclesiásticos, fué promovido á la diócesis de Chiapas, presentado por el supremo go-

bierno en 1852 para la de Puebla, fué preconizado por S. S. el Sr. Pio IX en consistorio de 27 de setiembre del mismo año, tomó posesion de ella por poder el 17 de Febrero de 1833, é hizo su entrada solemne el 21 del mismo visitó su diócesis y falleció el 17 de Diciembre de 1854.

VEINTE Y OCHO.

El Illmo. Sr. Dr. D. Carlos Maria Colina y Rubio, obispo de Chiapas, fué trasladado á esta Diócesis en 19 de Marzo de 1863, y en 7 de Febrero de 1864, hizo su entrada á Puebla; visitó parte de su diócesis, Compró un nuevo edificio para el Seminario Conciliar, pues es público y notorio que á pesar de que en las leyes de reforma quedaron exceptuados de adjudicacion los edificios destinados para este fin asi como las casas episcopales, sin embargo la rapacidad holló la ley. Restableció el Seminario Clérical. Erigió nuevas parroquias, convocó cinco concursos para darles pastores á estas y á todas las de su vastísimo obispado. Asistió al Concilio Vaticano. Escribió en los veinticinco años de su pontificado otras tantas cartas pastorales. En fin, distribuyó á los pobres "cuantiosas" limosnas; asistió al Concilio Vaticano y sostuvo la infabilidad pontificia; en 5 de Enero de 1875 una fuerte emorragia le atacó y al fin murió á consecuencia de ella el 10 de Marzo del presente año.

OBISPOS DE YUCATAN.

PRIMERO.

Illmo. D. Fr. Juan San Francisco, nació en Veas, Pueblo del Reyno de Murcia, y profesó el Orden de San Francisco en Salamanca donde hizo sus estudios. Pasó á la N. E. en 1529, é incorporado en la Provincia del Santo Evangelio, fué uno de los principales operarios de esta Viña. Aprendió milagrosamente la Lengua Mexicana, y fué el Apostol de Tehuacan, en cuya Provincia convirtió á los Caciques, y derribó todos los Idolos. Obró Dios por su medio muchos y estupendos prodigios, ya librandolo de la Muerte, ya resucitando difuntos, ya revelandole sucesos futuros. En 1541 fué nombrado primer obispo de Yucatan, pero renunció humilde y constantemente esta Dignidad. Electo despues Provincial de México, gobernó con admirable paz y acierto. Finalmente hallandose en el Convento de Quauahuac, que corrompido el vocalbo se llama vulgarmente "Cuernavaca," anunció el dia de su muerte, y se hizo conducir á México,

donde falleció en el osculo del Señor á 30 de Julio de 1556. Beristain.

DOS.

Don Fr. Juan de la Puerta, el año de 1552 murió antes de consagrarse.

TRES.

Illmo. D. Fr. Francisco Toral, natural de Ubeda en España, hijo de la Provincia de Andalucía de Franciscanos Observantes. Traslado á la del Santo Evangelio de México, fué uno de los mas proficuos Ministros de estas Regiones: supo muy bien la Lengua Mexicana, y fué el primero que aprendió la Totolaca ó Totonaca, de cuyos Pueblos fué llamado Apostol. Su Retrato se conservaba en el Convento de Tecamachalco del Obispado de la Puebla. Como Custodio de su Provincia fué embiado al Capítulo general de Salamanca el año 1553, y á su regreso habiendo corrido á pie toda la España, trajo á México una Mision de 36 Religiosos de su Orden. Electo décimo Provincial del Santo Evangelio, gobernó esta Provincia con prudencia, dulzura y aplauso universal. El Sr. Felipe II le nombró para el Obispado de Yucatan; y aunque hizo mucha resistencia, hata hacer viaje á España para renunciar, fué consagrado y tomó posesion de la Mitra en 15 de Agosto de 1562. Habia asistido como Prelado regular al primer Concilio Provincial Mexicano el año de 1555, y á los 10 años concurrió como Obispo Sufraganeo al segundo celebrado en 1565 por el Arzobispo D. Fr. Alonso Montúfar, para publicar el Concilio general de Trento. En dicho Concilio segundo Mexicano predicó nuestro Toral con admirable espíritu y doctrina. Murió hallandose otra vez en México á negocios de su Diócesis, á 20 de Abril de 1571 en el Convento grande de su Orden, en cuya Capilla mayor se sepultó su cadaver. Beristain.

CUATRO.

Don Fr. Diego de Landa, natural de Cifuentes en la Alcarria, Religioso tambien del Orden de San Francisco, fué uno de los primeros que pasaron á Yucatan, y aprendiendo el idioma de los Indios lo redujo á gramática, trabajó con increíble celo en su instruccion, destruyó muchos idolos y persiguió á los hechiceros, de que irritados intentaron matarlo; pero empezando á predicarles con una Cruz en la mano se quedaron inmóviles con las flechas asestadas, fué electo

Provincial, y vino á España á graves negocios, lo nombraron Guardian del Convento de San Antonio de Cabrera, y de allí presentado para Obispo de Yucatan; el año de 1572 visitó toda su Diócesis y gobernó con sumo acierto, padeció grandes persecuciones por defender la inmunidad Eclesiástica, refieren de él muchos prodigios, y en una hambre que padeció la Provincia, siendo Guardian de Izmael, mantuvo con el maíz del Convento un gran número de Indios, sin conocerse disminucion en la troje, murió lleno de virtudes y en opinion de santidad el año de 1579.

CINCO.

Don. Fr. Gregorio Montalvo, del Orden de Santo Domingo, profesó en Salamanca el año de 1550, fué Prior del Convento de Placencia, despues electo Obispo de Nicaragua, y promovido á este el año de 1580, donde se portó como verdadero padre y médico de almas de sus feligres, celebró Sínodo, visitó el Obispado tres veces, y formó en él los primeros aranceles de derechos Parroquiales, asistió al tercero Concilio Mexicano en 1585, manifestando su gran literatura, fué promovido el año de 1587 al Obispado del Cuzco en el Perú.

SEIS.

Don Fr. Juan Izquierdo, del Orden de San Francisco, natural de la Villa de Huelva en el Condado de Niebla, tomó el hábito en Lima, donde profesó, y de allí pasó á la Provincia de Guatemala, fué Guardian diferentes veces, y electo Obispo de Yucatan el año 1587, visitó tres veces el Obispado, acabó la hermosa fábrica de la Catedral el de 1598, y gobernó con suma rectitud y prudencia hasta el año de 1602 en que murió.

SIETE.

Don Diego Vazquez Mercado. siendo Dean de la Santa Iglesia de Michoacan fué presentado para esta Mitra el año de 1603, tomó posesion el siguiente, fué vigilantísimo Pastor, visitó dos veces su Diócesis, y fué promovido al Arzobispado de Manila el año de 1608.

OCHO.

Don Fr. Conzalo de Salazar, natural de México, siendo Maestro en

su Religion vino á España á negocios de su Provincia, y fué electo Obispo de esta Iglesia el año de 1608, de que tomó posesion el siguiente, visitó seis veces todo el Obispado, aprendió el idioma yucateco, enseñaba personalmente á los Indios la doctrina cantándola con ellos, extirpó la idolatría sacando mas de 20 ídolos, que hacia que pisasen los mismos Indios, de que le dió gracias el Pontífice Paulo V: puso mucho cuidado en que la juventud se instruyese en la gramática, teología moral lengua yucateca; asistia con frecuencia á los Oficios Divinos, celebrándolos por sí en las principales festividades, y observantísimo en las obligaciones del rezo y de la misa, que no dejó de decir en 52 años de Sacerdote sino estando enfermo, aun teniendo 76 años ayunó los dias de obligacion, fué muy limosnero y caritativo, y en una grande hambre sustentó de sus rentas mas de 4000 pobresera devotísimo de María Santisima, adornó su Iglesia de alhajas, ornamentos y vasos, y lleno de años y buenas obras murió el de 1636.

NUEVE.

Don Juan Alonso de Ocón, natural de Redal en la Rioja, Colegial en el Colegio Mayor de San Ildefonso de Alcalá, donde se graduó de Doctor en Teología, y fué catedrático de Artes, Cura de la Parroquial de Elechosa en el Arzobispado de Toledo, y despues de la Parroquia de Santa Cruz de Madrid, de donde salió electo para Obispo de esta Santa Iglesia el año de 1638, de que tomó posesion el siguiente; visitó todo su distrito, confirmando mas de 68 almas, era rigoroso en el exámen de los Eclesiásticos, promovió los estudios, y pasó promovido al Obispado del Cuzco en el Perú el año de 1642.

DIEZ.

Don Andrés Fernández de Ipenza, natural de la Villa de Arnedo en la Rioja, Colegial Trilingüe de Alcalá, estudió allí Cánones, y recibió el grado de Doctor en la Universidad de Avila, pasó á México de familiar del Arzobispo Don Francisco Manso, quien le nombró Provisor de Indios, Juez de Testamentos y Capellanías; cuando el referido Arzobispo volvió á España promovido al Obispado de Cartagena lo dejó nombrado Gobernador del Arzobispado, y habiendo venido á Madrid lo hicieron Inquisidor de Toledo, y de allí Obispo de Yucatan el año de 1643, pero murió aquel mismo año antes de salir de Toledo.